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PELA PRIMEIRA VEZ, UMA DELEGAÇÃO 
BRASILEIRA FOI RECEBIDA PELO PODER 
EXECUTIVO ATUAL EM EL SALVADOR, NA 
AMÉRICA CENTRAL. NESTA QUARTA-FEIRA 
(28/5), O GOVERNADOR ROMEU ZEMA, O 
SECRETÁRIO DE JUSTIÇA E SEGURANÇA 
PÚBLICA (SEJUSP), ROGÉRIO GRECO, O 
SECRETÁRIO DE COMUNICAÇÃO SOCIAL 
(SECOM), BERNARDO SANTOS, E O 
SUPERINTENDENTE DE RELAÇÕES 
NACIONAIS E INTERNACIONAIS DA 
SECRETARIA DE CASA CIVIL (SCC), IGOR 
TAMEIRÃO, SE REUNIRAM COM O ATUAL 
VICE-PRESIDENTE DO PAÍS, FÉLIX ULLOA.

ESTA MANHÃ(28/05), EM VITÓRIA DANDO 
CONTINUIDADE ÀS NOSSAS TRATATIVAS 
EM PROL DO MUNICÍPIO. FOI UMA 
REUNIÃO PRODUTIVA COM O NOSSO 
GOVERNADOR RENATO CASAGRANDE, 
ACOMPANHADO DOS NOSSOS 
VEREADORES, ELZA KER, ZÉ MANTENA, 
LEO DO TICO, MARTIN TAVARES, 
DENILSON PAIZANTE, DO MEU IRMÃO E 
ASSESSOR DA CÂMARA LUCISMARK, DO 
EX VEREADOR REINALDO CAPAZ, DOS 
NOSSOS SECRETÁRIOS MUNICIPAIS E 
DOS DEPUTADOS VADIMHO LEITE, 
MAZINHO DOS ANJOS E RAQUEL LESSA.

UMA OPERAÇÃO INTEGRADA DO DEPARTAMENTO 
ESTADUAL DE TRÂNSITO DO ESPÍRITO SANTO 
(DETRAN|ES) EM PARCERIA COM A POLÍCIA 
MILITAR DO ESPÍRITO SANTO (PMES), POR MEIO 
DO BATALHÃO DE TRÂNSITO (BPTRAN), FLAGROU 
MAIS DE 180 INFRAÇÕES DE TRÂNSITO NO 
MUNICÍPIO DE SANTA MARIA DE JETIBÁ, NESSA 
SEGUNDA-FEIRA (26). A BLITZ FAZ PARTE DAS 
AÇÕES PLANEJADAS PELO ÓRGÃO DE TRÂNSITO 
PARA A CAMPANHA ‘MAIO AMARELO’ E TAMBÉM 
NO PROGRAMA FORÇA PELA VIDA. 
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VILA VELHA RECEBE NOVOS INVESTIMENTOS DO 
GOVERNO DO ESTADO EM ÁREAS DE ESPORTE E LAZER

Nos dias 29, 30, 31 
de  agos to ,  V i l a 
Pavão recebe a 26ª 
e d i ç ã o  d a 
Pomitafro, festa que 
celebra a riqueza 
d a s  c u l t u r a s 
Pomerana, Italiana 
e Afro-brasileira. O 
evento, consolidado 
n o  c a l e n d á r i o 
estadual por lei, 
promete ser a maior 
e d i ç ã o  d e  s u a 
história, marcando 
3 6  a n o s  d o 
M o v i m e n t o 
Pomitafro com uma 
programação repleta de música, dança, 
gastronomia e tradição.
A Pomitafro é reconhecida como o 
maior evento de integração cultural do 
Espírito Santo, atraindo visitantes de 
todo o estado e até de regiões vizinhas. 
Além de celebrar as três etnias centrais, 
a festa abre espaço para outras 
manifestações culturais, reforçando a 
diversidade.
O 'Percurso Pomitafro' que acontece no 
sábado a tarde é a cereja do bolo. Pois 
ele consegue unir todas as etnias em 
um só momento de alegria, com 
músicas, comidas típicas e muita 

interação, destacou Gil Leandro, 
Breger Secretário Municipal de Cultura 
e Turismo de Vila Pavão.
O trajeto, que sai do Posto Ferrari até o 
Parque de Festas, é um dos pontos 
altos da programação, simbolizando a 
união entre as comunidades.
A estrutura da festa contará com dois 
palcos (principal e de apoio), praça de 
alimentação com barracas das três 
etnias, parque de diversões e muito 
mais!
Durante todo mês de agosto a Feirinha 
do Colono que acontece todas as 
sextas-feiras na praça central estará 

desenvolvendo o I 
F e s t i v a l 
G a s t r o n ô m i c o 
Pomitafro,  como 
noites temáticas, 
música e pratos que 
fazem referencia a 
gastronomia das 3 
etinias da festa,
“Será um grande 
esquenta da nossa 
f e s t a !  C o m i d a s 
t íp icas ,  mús ica , 
dança e alegria toda 
sexta na praça do 
Colono” pontua Gil 
Leandro.
A Programação da 

2 6 ª  P o m i t a f r o  a i n d a  e s t á  e m 
construção, mas algumas coisas já são 
tradicionais e fixas, como:
- Sexta-feira (29/08): Desfile para 
eleição da Realeza da 26ª Pomitafro 
(Rainhas pomerana, italiana e afro-
brasileira).
- Sábado (30/08): Esquinas Culturais 
pela manhã com cafés típicos e 
apresentações de grupos folclóricos em 
varios pontos do centro da cidade
- Domingo (31/08): Encontro de Grupos 
Folclóricos, com participação de 
coletivos de todo o ES.
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REUNIÃO COM O GOVERNADOR RENATO CASAGRANDE 
GARANTE NOVAS CONQUISTAS PARA MANTENÓPOLIS

Esta manhã(28/05), em Vitória dando 
continuidade às nossas tratativas em 
prol do município. Foi uma reunião 
produtiva com o nosso governador 
Renato Casagrande, acompanhado 
dos nossos vereadores, Elza Ker, Zé 
Mantena, Leo do Tico, Martin Tavares, 
Denilson Paizante, do meu irmão e 
assessor da Câmara Lucismark, do ex 
vereador Reinaldo Capaz, dos nossos 

secretários municipais e dos deputados 
Vadimho Leite, Mazinho dos Anjos e 
Raquel Lessa.
A pauta de hoje foi muito produtiva, 
tivemos a confirmação do próprio 
Governador de imediato com a 
construção da escola Anedina Bretas 
em Santa Luzia, Pronto Atendimento na 
sede, Pavimentação da estrada que dá 
acesso a rampa de voo livre, asfalto de 

Alto Rio Novo a Mantenópolis e estudos 
técnicos para viabilizar a construção do 
caminho do campo que irá beneficiar 
dezenas de produtores rurais em nosso 
município.
Seguimos firmes, com diálogo e 
trabalho, para transformar nossa 
cidade cada vez mais!
‘‘Prefeito de Mantenópolis Dr. Lúcio 
Marques de Morais’’
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GOVERNO DE MINAS SE TORNA A PRIMEIRA DELEGAÇÃO 
BRASILEIRA RECEBIDA PELO ATUAL PODER EXECUTIVO 

DE EL SALVADOR
Pela primeira vez, uma 
delegação brasileira foi 
r e c e b i d a  p e l o  P o d e r 
Execut ivo atual em El 
Sa lvador,  na  Amér i ca 
Central. Nesta quarta-feira 
( 2 8 / 5 ) ,  o  g o v e r n a d o r 
Romeu Zema, o secretário 
de Justiça e Segurança 
Pública (Sejusp), Rogério 
Greco, o secretário de 
C o m u n i c a ç ã o  S o c i a l 
(Secom), Bernardo Santos, 
e o superintendente de 
r e l a ç õ e s  n a c i o n a i s  e 
i n t e r n a c i o n a i s  d a 
Secretaria de Casa Civil 
(SCC), Igor Tameirão, se 
reuniram com o atual vice-
presidente do país, Félix 
Ulloa.
De tarde, os integrantes do Governo de 
Minas est iveram na Assembleia 
L e g i s l a t i v a  d e  E l  S a l v a d o r  e 
conversaram com o presidente da 
Casa, Ernesto Castro. 
Por décadas apontado como a “capital 
global dos homicídios”, chegando a 
registrar 41 mil crimes desse tipo entre 
2009 e 2019, o país viu o índice 
despencar e tem hoje o menor da 
América Latina, quase 20 vezes inferior 
ao do Brasil (estimado em 21,2 
homicídios a cada 100 mil habitantes).  
H o j e ,  o  p a í s  é  d e s t a q u e 
internacionalmente pela expressiva 
redução nos índices de criminalidade.
" E s s a s  d u a s  r e u n i õ e s  f o r a m 
fundamentais porque eles mostraram 
para nós como fazer para caracterizar 
organ izações cr iminosas como 
terroristas, que é o que o Brasil precisa. 
O brasileiro está cansado de tanta 
violência", disse Romeu Zema.
O vice-presidente de El Salvador 
relatou a realidade do país antes da 
chegada do presidente Nayib Bukele ao 
poder, e os avanços alcançados em 
segurança pública recentemente.
"A violência era como uma pandemia 
em nosso país .  Os cr iminosos 
entravam nas comunidades e falavam 
'quero a sua casa, você tem 24 horas 
para  sa i r ' .  Só em uma reg ião, 
recuperamos 3,5 mil casas", lembrou 
Félix Ulloa.
O vice-presidente salvadorenho 
ressaltou que foi fundamental para a 
virada no país a consideração das 
g a n g u e s  c o m o  o r g a n i z a ç õ e s 
terroristas. A partir dessa medida, 
tornou-se possível a aplicação de uma 
legislação específica para os casos, ao 
se diferenciar quem comete um 
assassinato por fazer parte de uma 
o r g a n i z a ç ã o  c r i m i n o s a  d e  u m 
"delinquente comum", nas palavras de 
Ulloa.  A título de exemplificação, 
membros de gangues têm penas 

somadas a cada crime, ao contrário de 
outros criminosos. 
O vice-presidente também destacou a 
importância do combate à corrupção, já 
que, muitas vezes, isso serve de força 
motriz para as gangues. Hoje, em El 
Salvador, a corrupção é um crime que 
não prescreve.
Ele também apontou etapas do plano 
para o combate ao crime, que vem 
sendo colocado em prática, como 
ocupação de territórios anteriormente 
s o b  d o m í n i o  d a s  f a c ç õ e s , 
implementação de serviço público nas 
áreas antes sitiadas, melhoria na 
capacidade de resposta da polícia, a 
partir de reestruturação e compra de 
equipamentos, a captura dos membros 
d e  g a n g u e s ,  p o r  m e i o  d o 
restabelecimento da confiança na 
polícia, além da criação de centros de 
integração da sociedade (Cubo), 
espaços com área de lazer e biblioteca 
pública, entre outros. 
Em relação ao sistema prisional, várias 
medidas apontadas como eficientes 
pelo vice-presidente já encontram 
semelhança em Minas Gerais. Em El 
Salvador,  a cada dia trabalhado, os 
criminosos comuns têm um dia de sua 
pena extinto – em Minas Gerais, com 
base na Lei de Execução Penal, a cada 
três dias de trabalho, a pena é reduzida 
em um dia. Minas é campeão nacional 
em oportunidade de trabalho para 
cidadãos privados de liberdade, o 
sistema prisional do estado conta com 
640 empresas parceiras, que utilizam a 
mão de obra carcerária. 
Em El Salvador, o valor arrecadado com 
o trabalho do detento é administrado 
pelo Estado e entregue quando ele 
consegue a liberdade; em Minas, o 
valor pago pela empresa é dividido em 
três partes: 50% é destinado à família 
do preso e para cobrir pequenas 
despesas pessoais dele; 25% para 
depósito em conta judicial a ser 

resgatada no final da pena; 
e 25% é destinado ao 
ressarcimento do Estado 
pelas despesas com a 
manutenção do detento
"Foi interessante entender 
que as boas práticas que 
destacam Minas Gerais 
nacionalmente no processo 
de ressocia l ização de 
presos comuns também 
estão em vigência em El 
S a l v a d o r ,  q u e  é  u m 
exemplo para o mundo. 
Isso mostra que estamos no 
caminho certo", comentou o 
secretário Rogério Greco.
Discussões
N o  e n c o n t r o  c o m  o 
presidente da Assembleia 
Legislativa de El Salvador, 

Ernesto Castro, os membros da 
comitiva mineira se informaram mais 
detalhadamente a respeito das atuais 
leis em vigor no país, e sobre como o 
p r o c e s s o  d e  r e n o v a ç ã o  e 
comprometimento dos deputados com 
o novo projeto foi importante para criar 
uma sociedade mais segura e para os 
bons números obtidos. 
Mais cedo, o governador e o secretário 
Bernardo Santos também se reuniram 
c o m  P o r f i r i o  C h i c a ,  a s s e s s o r 
presidencial, quando conversaram 
sobre comunicação institucional em 
governos.
Minas Gerais
A viagem a El Salvador se soma a uma 
série de investimentos que a atual 
administração tem direcionado às 
Forças de Segurança, possibilitando 
re forço no quadro de pessoa l , 
melhorias estruturais nas unidades, 
a q u i s i ç õ e s  d e  a r m a m e n t o s  e 
equipamentos, inauguração de novos 
postos policiais, além da criação de 
programas inovadores de atendimento 
à  p o p u l a ç ã o ,  b e m  c o m o  a s 
capac i tações pro f iss iona is  aos 
servidores.
Desde 2019, houve aumento de 60% 
nos investimentos para a área. Um 
incremento que permitiu Minas Gerais 
chegar ao posto de vice-líder no ranking 
de estados com maior sensação de 
segurança do Brasil em 2023, com 87% 
da população afirmando estar segura 
na região onde mora.
Entre alguns números da segurança 
públ ica que colocam Minas em 
destaque, é possível citar a drástica 
redução no registro de criminalidade 
violenta, que passou de 95.529 em 
2018 para 32.322 no ano passado, 
conforme o Observatório de Segurança 
Pública da Sejusp. No mesmo período, 
o registro de homicídios consumados 
em Minas Gerais caiu de 2.948 para 
2.637.

Quinta - Feira - 29 de Maio de 2025
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PROCON-ES ORIENTA BENEFICIÁRIOS DO INSS SOBRE 
DEVOLUÇÃO DE VALORES DESCONTADOS INDEVIDAMENTE

O Instituto Estadual de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-ES) informa que, a partir 
do dia 30 de maio de 2025, aposentados e 
pensionistas do Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) que ainda não realizaram a 
consul ta ou ident i f icarem descontos 
indevidos em seus benefícios poderão buscar 
atendimento presencial em 4.730 agências 
dos Correios espalhadas pelo país.
A iniciativa tem como objetivo facilitar o 
acesso dos consumidores aos serviços de 
verificação, contestação e solicitação de 
ressarcimento em casos de f raudes 
relacionadas a benefícios previdenciários.
O Procon-ES está à disposição para orientar 
consumidores que enfrentam problemas 
relacionados a descontos não autorizados em 
benefícios previdenciários. Os atendimentos 
realizados pelo órgão são devidamente 
registrados e acompanhados, mas é 
importante destacar que os pedidos de 
ressarcimento devem ser encaminhados 
diretamente ao INSS, por meio dos canais 
oficiais de atendimento.
A diretora-geral do Procon-ES, Letícia Coelho 
Nogueira, faz um alerta à população sobre 
golpes envolvendo os ressarcimentos. “É 
f undamen ta l  que  os  consum ido res 
desconfiem de mensagens ou ligações que 
prometem antecipação de valores e solicitam 
dados pessoais ou pagamentos. Links 
suspeitos podem levar a fraudes e causar 
prejuízos financeiros. As agências dos 

Correios não pedirão 
qualquer informação 
p o r  t e l e f o n e , 
mensagem ou e-mail. 
Todo atendimento 
s e r á  r e a l i z a d o 
p resenc ia lmen te , 
com segurança e 
t r a n s p a r ê n c i a ” , 
a f i r m o u  L e t í c i a 
Nogueira.
I N S S  c o m e ç a  a 
devolver valores de 
descontos indevidos 
a  aposen tados  e 
pensionistas
Desde essa segunda-
f e i r a  ( 2 6 ) , 

aposentados e pensionistas do INSS que 
t i v e r a m  d e s c o n t o s  i n d e v i d o s  d e 
mensalidades associativas na folha de 
pagamento referente ao mês de abril 
começaram a receber os valores de volta.
Para solicitar a devolução de mensalidades 
antigas, o beneficiário deverá informar ao 
INSS caso não reconheça ter autorizado o 
desconto. O pedido pode ser feito pelo Meu 
INSS (disponível como aplicativo e site: 
meu.inss.gov.br) ou pelo telefone 135. Não é 
necessário apresentar documentos nem 
fornecer dados bancários. Basta informar se 
autorizou ou não o desconto.
Após o registro da solicitação, o INSS entrará 
em contato com a entidade responsável pelo 
d e s c o n t o ,  q u e  d e v e r á  a p r e s e n t a r 
comprovação da autorização. Se a entidade 
não conseguir comprovar, deverá devolver o 
valor ao INSS, que fará o repasse ao 
beneficiário. A devolução será realizada pelo 
mesmo canal usado para os pagamentos 
regulares, como conta bancária ou cartão 
magnético.
Canais oficiais para atendimento
Os consumidores poderão uti l izar os 
seguintes canais oficiais disponibilizados pelo 
INSS:
 M e u  I N S S  ( a p l i c a t i v o  o u  s i t e 
meu. inss .gov.br ) :  permi te  consu l ta r 
descontos, solicitar bloqueio de cobranças 
não autorizadas, protocolar pedidos de 

ressarcimento e acompanhar o andamento 
das solicitações.
 Central 135: atendimento telefônico gratuito, 
disponível de segunda a sábado, das 7h às 
22h.
 Agências dos Correios (a partir de 30/05): 
oferecerão atendimento presencial para 
verificar descontos indevidos, identificar a 
entidade responsável, orientar sobre 
contestações e pedidos de ressarcimento.
Recomendações ao consumidor

Não forneça dados pessoais, bancários ou 
documentos por te lefone,  e-mai l  ou 
aplicativos de mensagens;
Desconfie de promessas de liberação 
antecipada de valores ou vantagens 
indevidas;
Evite clicar em links suspeitos ou de origem 
desconhecida;
Utilize sempre os canais oficiais do INSS para 
tratar de assuntos relacionados aos 
benefícios;
Em caso de dúvida ou suspeita de fraude, 
procure orientação no Procon-ES.
Canais de atendimento do Procon-ES
Caso necessário, os consumidores poderão 
buscar auxílio do Procon-ES que oferece 
atendimento por telefone, WhatsApp e 
presencialmente. Os contatos podem ser 
feitos pelo telefone 151 ou pelo WhatsApp 
(27) 3134-8499.
O atendimento presencial está disponível em 
dois locais. Na sede do Procon-ES, localizada 
na Avenida Jerônimo Monteiro, 935, Centro 
de Vitória, o atendimento é realizado de 
s e g u n d a  a  s e x t a - f e i r a ,  m e d i a n t e 
a g e n d a m e n t o  p r é v i o  n o  s i t e 
agenda.es.gov.br.
Outra opção é o Faça Fácil Cariacica, situado 
na Rodovia Leste-Oeste, 154, bairro Santo 
André, com atendimento de segunda a 
sábado. Os agendamentos devem ser feitos 
pelo site facafacil.es.gov.br.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Procon 
Estadual

INSPETORIA DA GUARDA DE VENDA NOVA COMPLETA UM ANO 
COM AVANÇOS NA SEGURANÇA DA REGIÃO

A nova estrutura da Inspetoria Regional em 
Venda Nova da Guarda Civil Municipal 
completa, nesta quarta-feira (28), um ano de 
atuação. O balanço das ações desenvolvidas 
nesse período mostra resultados positivos na 
segurança da comunidade,  como a 
implementação do programa Venda Nova + 
Segura, que permitiu a intensificação do 
patrulhamento com o uso de carros, motos e 

bicicletas, ampliando a 
presença da Guarda 
e m  p o n t o s 
e s t r a t é g i c o s  e 
c o n t r i b u i n d o 
diretamente para a 
r e d u ç ã o  d a 
criminalidade.

S o m e n t e  n a  R u a 
Padre Pedro Pinto, via 
de maior movimento 
na regional, foram 
r e a l i z a d o s  4 7 9 
pa t ru l hamen tos  e 
1.042 pontos base, 
que são locais de 
parada e observação 

tática da guarnição. Já na Avenida Vilarinho, 
foram registrados 192 patrulhamentos e 104 
pontos base, reforçando a presença da 
Guarda em áreas de grande circulação de 
pessoas e comércio.

Balanço de ações

No primeiro ano de funcionamento da nova 
estrutura, a guarnição de Venda Nova 
realizou patrulhamentos frequentes, tanto em 
agendas programadas quanto por demandas 
da comunidade e de servidores públicos. As 
ações abrangeram diversos equipamentos 
públicos da região. Foram registrados:

•             6.589 patrulhamentos em escolas 
municipais
•             5.305 patrulhamentos em Escolas 
Municipais de Educação Infantil (EMEIs)
•             2.151 patrulhamentos em parques 
municipais
•             2.974 vistorias em praças e espaços 
públicos
•             7.404 visitas nas estações do 
BHBUS e de transferência, dentro do 
programa Viagem Segura

Destacam-se também a Patrulha SUS e as 
ações de prevenção realizadas nas escolas 
da região. Para garantir a eficácia dessas 
atividades, são utilizadas também quatro 
viaturas.
‘‘Prefeitura de Belo Horizonte’’

Quinta - Feira - 29 de Maio de 2025
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BENICIO COSTA APRESENTA BALANÇO FINANCEIRO DO ES À 

ASSEMBLEIA
A arrecadação do Espírito Santo 
nos primeiros quatro meses 
deste ano foi de R$ 12,350 
bilhões. Resultado positivo de 
4,8% em relação ao mesmo 
período do ano passado (R$ 
11,785). Apesar disso, o saldo é 
in fe r io r  ao  esperado  pe lo 
governo. Os números foram 
apresentados pelo secretário de 
Estado da Fazenda, Benicio 
Costa, em audiência pública 
promovida pela Comissão de 
F i n a n ç a s  d a  A s s e m b l e i a 
Legislativa (Ales), realizada 
nesta segunda-feira (26), no 
Plenário Judith Leão. 
O gestor apontou a queda dos royalties do 
petróleo como principal motivo do saldo na 
arrecadação. A redução foi de 38,1%, 
considerando-se o primeiro quadrimestre, 
passando de R$ 481 milhões, em 2024, para 
R$ 298 milhões no mesmo período deste ano.
Crescimento menor
Respondendo ao questionamento do 
presidente da Comissão de Finanças, 
deputado Mazinho dos Anjos (PSDB), Benicio 
Costa explicou que a principal plataforma da 
Petrobras, a Jubarte, teve sua produção 
interrompida sem aviso prévio do governo 
federal, no final do ano passado. Esse fato 
influenciou negativamente na arrecadação. 
Já em relação à queda de arrecadação das 
indústrias, o motivo foi o aumento da taxa de 
juros e a redução da tributação do gás natural, 
de 17% para 12%.  
Por outro lado, não houve queda em números 
absolutos, mas em relação ao crescimento do 
ano passado e aquém do índice inflacionário 
previsto. Somados todos os itens de 
arrecadação, positivos e negativos do 
período, chega-se a 2,5% líquidos de 
aumento das receitas. 
ICMS
O titular da pasta relatou que a arrecadação 

do ICMS cresceu 2,6% entre janeiro e abril de 
2025, em comparação com o mesmo período 
do ano passado. O aumento é atribuído ao 
setor cafeeiro, responsável por dobrar a 
arrecadação do ICMS. Para o secretário, 
trata-se de dado relevante e de grande 
resultado, apesar da diminuição da alíquota 
de 12% para 7% nas regiões norte, nordeste e 
centro-oeste do estado.
Mazinho acrescentou que essa medida evitou 
que a produção migrasse para Minas Gerais, 
fugindo do imposto capixaba, que era de 12%, 
e passou a ser de 7%, aumentando o volume 
do produto tributado no Espírito Santo. O 
aumento da arrecadação também é explicado 
pela queda da sonegação fiscal e a alta dos 
preços do café. 
Outro dado positivo foi o crescimento da 
arrecadação do IPVA e do imposto de renda. 
Servidores
O deputado Coronel  Wel i ton (PRD) 
questionou o secretário sobre os gastos do 
g o v e r n o  c o m  p e s s o a l .  C o n f o r m e 
apresentado,  a tua lmente o governo 
compromete  36 ,8% da  rece i ta  com 
servidores, enquanto o limite máximo 
permitido pela Lei de Responsabilidade e 
Fiscal (LRF) é de 49%.  
Coronel Weliton perguntou por que o governo 

não  faz  i nves t imen to  nos 
s e r v i d o r e s ,  c o m 
responsabilidade, e por que não 
começa a pagar a dívida dos 
precatórios da trimestralidade, 
considerando essa margem 
positiva em relação à LRF. 
O secretário alegou que, para 
conceder reajuste maior aos 
s e r v i d o r e s ,  s e r i a  p r e c i s o 
sacrificar outras áreas, por 
exemplo, o investimento. "O 
Estado não tem só despesa com 
pessoal, tem despesa com 
investimento, com custeio, com 
aposentados, pensionistas, tem 
u m a  s é r i e  d e  d e s p e s a s " , 

explicou.  
Fundo Soberano
O Fundo Soberano tem atualmente saldo de 
R$ 2,13 bilhões em caixa com mais de R$ 515 
milhões de rendimento, sendo que no 
Banestes estão R$ 930 milhões e no Bandes 
R$ 1,2 bilhão.
Segundo o secretário, o Fundo Soberano é 
importante porque funciona como uma 
garantia que atende a vários eventos. "Além 
de ser para gerações futuras, é um fundo de 
estabilização fiscal, que permite ao Estado, 
em momentos de crise, ter uma reserva de 
contingência para poder passar por essas 
crises. Ele foi considerado o terceiro melhor 
fundo do mundo em melhores práticas de 
gestão e governança". No Brasil e na América 
Latina, é o primeiro entre os fundos. 
Prestação de contas
A presença do titular da pasta da Fazenda 
cumpre o parágrafo 4º do artigo 9º da Lei de 
Responsabilidade Fiscal (Lei Complementar 
101/2000), que obriga o Executivo a prestar 
contas ao Legislativo a cada quatro meses. 
Além dos citados, participaram da audiência 
os deputados Adilson Espindula (PSD), 
Denninho Silva (União) e Callegari (PL).

CAMILA PROPÕE PROGRAMA DE PROTEÇÃO A GESTANTES

O combate à violência obstétrica é alvo do 
Projeto de Lei (PL) 140/2025, de Camila 
Valadão (Psol), que institui um programa 
estadual para proteção de gestantes e 
parturientes. 
O PL 140/2025 relaciona como violência 
obstétrica “todo ato praticado pelo médico, 
pela equipe do hospital, por um familiar ou 
acompanhante que ofenda, de forma verbal 
ou física, as mulheres gestantes, em trabalho 
de parto ou, ainda, no período de puerpério”. 
Entre as práticas relacionadas no texto estão 
recusar atendimento de parto; tratar a 
gestante ou parturiente de forma agressiva, 
g rosse i ra  ou  sarcás t i ca ;  e  rea l i za r 
procedimento sem antes “pedir permissão ou 

e x p l i c a r ,  c o m 
palavras simples, a 
necessidade” de tal 
medida. 
O texto também 
aborda a aplicação 
de anestesia, a 
p r e s e n ç a  d o 
acompanhante no 
p a r t o  e  o s 
p r o c e d i m e n t o s 
com o bebê, como 
o  d i r e i t o  a 
alojamento junto à 
m ã e  e  a 
amamentação por 
l i v r e  demanda , 
“salvo se um deles 

ou ambos necessitar de cuidados especiais”. 
Ações educativas
A proposta estabelece iniciativas para 
informar e esclarecer as mulheres, como uma 
cartilha com os direitos de gestantes e 
parturientes e cartazes em hospitais, postos 
d e  s a ú d e  e  c o n s u l t ó r i o s  m é d i c o s 
especializados, alertando sobre as condutas 
proibidas e os canais de denúncia. 
Além disso, prevê campanhas de formação 
sobre violência obstétrica para os servidores 
de hospitais públicos estaduais e de outros 
serviços e órgãos de saúde, assistência 
social, cidadania e direitos humanos voltados 
ao atendimento às mulheres. 

Emendas 
A deputada Janete de Sá (PSB) apresentou 
quatro emendas ao PL 140/2025, todas 
referentes ao artigo 3º, que relaciona as 
práticas consideradas como ofensa verbal ou 
física contra gestantes e parturientes.
Duas emendas acrescentam itens a essa 
lista. A primeira sugestão visa “impedir que a 
mulher seja acompanhada por alguém de sua 
preferência durante todo o trabalho de parto 
(...) exceto se o acompanhante não tiver 
c o m p r o v a d a m e n t e  c o n d i ç õ e s 
psicoemocionais para adentrar na sala de 
parto ou for menor de 18 anos”. 
A outra proposta inclui, entre as práticas de 
violência obstétrica, “deixar de aplicar 
anestesia na parturiente quando esta assim o 
requerer exceto em caso de contraindicação 
para a parturiente ou o recém-nato.” Sobre 
esse procedimento no parto, Janete propõe, 
em outra emenda, suprimir o seguinte inciso: 
“deixar de aplicar anestesia na parturiente 
quando esta assim o requerer exceto em caso 
de contraindicação para a parturiente ou o 
recém-nato.” 
Por fim, uma emenda dá nova redação ao 
inciso que trata de “submeter à mulher a 
procedimentos humilhantes e dolorosos de 
forma desnecessária.” Nesse caso, a 
pessebista defende retirar os exemplos 
desses procedimentos descritos no texto. 
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DILIGÊNCIA DESMONTA RINGUE PARA RINHA DE 
GALOS NA SERRA

A  d e p u t a d a 
J a n e t e  d e  S á 
( P S B )  u s o u  a 
tribuna durante a 
s e s s ã o  d e s t a 
s e g u n d a - f e i r a 
(26) para noticiar 
a diligência que 
desmontou uma 
rinha de galos na 
região de Serra 
D o u r a d a  I , 
m u n i c í p i o  d e 
S e r r a .  A 
C o m i s s ã o 
Parlamentar de 
Inquérito (CPI) 
que apura maus-tratos contra 
animais acompanhou a ação da 
De legac ia  Espec ia l i zada  de 
P ro teção  ao  Me io  Amb ien te 
(DPMA). Janete explicou que a 
situação poderia ter sido resolvida já 
há alguns meses pela Polícia 
Ambiental do ES.
“Depois de reiteradas denúncias de 
uma rinha sendo praticada naquele 
município, onde identificamos a 
procedência. Em novembro a nossa 
Polícia Ambiental esteve lá no local, 
identificou o problema, mas não sei 
por que razão não encerrou com a 
atividade. Deixou os animais, 91 
galos de briga, na época, com o fiel 
depositário que era o próprio dono 
do estabelecimento”, explicou a 
parlamentar. 
I n d i g n a d a  c o m  o s  f a t o s  d e 
novembro, a presidente da CPI 
expl icou que não conhecia a 
operação até o d ia de hoje. 
“Identificamos que ali tinha uma 
rinha e que ela estava em pleno 
funcionamento. Lá nós encontramos 
29 galos, dos 91 que existiam, 29 
galos preparados para brigar”. A 
diligência recolheu os animais e 
materiais utilizados na mutilação das 
aves para que fiquem “preparadas” 
para as brigas. O proprietário foi 
conduzido para a delegacia e deverá 
responder também por furto de 
energia elétrica apurado no local.
“Uma atividade que é proibida por 
lei, crime inafiançável, a Polícia 
Ambiental vai lá e não recolhe os 
animais. Certamente por não ter 
onde colocar, não sei. Mas a CPI foi 
lá junto com o delegado Marcelo 
Nolasco (...). Surreal imaginar que 
as pessoas se divertem com a 
desgraça dos animais. Vendo os 
animais brigarem até se matarem, 
a té  um ma ta r  o  ou t ro ,  uma 

verdadeira carnificina, uma arena de 
sangue”, criticou Janete. 
Votação
Também na sessão ordinária desta 
segunda os deputados apoiaram a 
manutenção de cinco vetos do 
Executivo a projetos de autoria 
parlamentar. Por 21 a 0 foi mantido o 
veto parcial ao Projeto de Lei (PL) 
474/2019,  conver t ido na Le i 
12.228/2024, que cria um programa 
de incentivo a hortas domésticas e 
comunitárias no ES. O veto era 
restrito a um dos artigos do texto 
original, pois segundo parecer da 
Procuradoria-Geral do Estado 
(PGE), violava prerrogativas do 
governador, impondo deveres e 
gastos ao Executivo.
Outros dois vetos parciais foram 
apoiados pelos deputados. Com 21 
votos, ficou mantido o veto parcial ao 
PL 114/2023, do deputado Denninho 
Silva (União), que assegura a 
profissionalização e a reinserção no 
mercado de trabalho de pais ou 
responsáveis por pessoas com 
deficiência, em caso de falecimento 
dessas.  Pelo  mesmo p lacar, 
também foi desconsiderado trecho 
do PL 91/2023, do deputado Dr. 
Bruno Resende (União), que deu 
origem à Lei 12.232/2024, criando a 
Política Estadual de Apoio às 
Vít imas de Acidente Vascular 
Cerebral. Ficou vetada da proposta 
inicial do autor a previsão de novos 
centros de reabilitação.
Vetos totais
O P lenár io  a inda aprovou a 
manutenção de dois vetos totais a 
duas proposições da deputada 
Janete de Sá. A autora concordou 
com o primeiro posicionamento do 
Poder  Execut ivo sobre o PL 
242/2019, que ela apresentou em 
conjunto com o ex-deputado 
Luc iano Machado.  A matér ia 

e s t a b e l e c i a 
c o n t r o l e 
reprodut ivo de 
cães e gatos no 
estado por meio 
d e  u n i d a d e s 
m ó v e i s  d e 
c a s t r a ç ã o , 
conhecida como 
“Cast ramóvel ” . 
Janete destacou 
que a matéria de 
2019 se tornou 
desnecessá r ia 
a p ó s  a 
implementação 
d o  P r o g r a m a 

Estadual de Bem-estar Animal, o 
PetVida, no estado.

Já o segundo veto foi contestado 
p e l a  a u t o r a .  O  E x e c u t i v o 
posicionou-se contra o PL 206/2018, 
q u e  t r a t a v a  d e  p r o t e ç ã o , 
identificação e controle populacional 
de cães e gatos, defendendo que o 
projeto fere a independência entre 
os entes federativos ao interferir na 
gestão dos Centros de Controle de 
Zoonoses, cuja competência é da 
esfera municipal. Janete chegou a 
discutir que o PL não versava sobre 
gestão de zoonoses, mas sim a 
competênc ias estaduais  que 
atualmente estariam alinhadas com 
a  L e i  F e d e r a l  1 5 . 0 4 6 / 2 0 2 4 
(Cadastro Nacional de Animais 
Domésticos). 
O deputado e líder do governo, 
Vandinho Leite (PSDB), reforçou o 
entendimento de que o projeto 
invadia competência municipal. Por 
17  vo tos  a  4  a  ma io r ia  dos 
parlamentares presentes validaram 
o veto e a matéria foi arquivada.
Prazo
A pauta da sessão ainda constava 
com um sexto veto para análise, mas 
na Comissão de Justiça, o deputado 
Dary Pagung (PSB) avocou a 
relatoria e pediu prazo. Trata-se do 
veto total ao PL 672/2023, de autoria 
do deputado Mazinho dos Anjos 
(PSDB),  que d ispõe sobre o 
reconhecimento da prescrição 
in te rcor ren te  nos  p rocessos 
administrativos estaduais que se 
encontrarem paralisados por mais 
de três anos. A PGE considerou que 
a  med ida  c r ia  a t r ibu ições  à 
administração pública. A análise 
deste veto deve encabeçar a 
próxima sessão.
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GOVERNO DO ESTADO INAUGURA NOVO SERVIÇO 
PARA PESSOAS COM DEFICIÊNCIA INTELECTUAL E 

AUTISMO EM RIO BANANAL
Mais um município capixaba 
passa a contar com o Serviço 
Especializado de Reabilitação 
para Pessoas com Deficiência 
Intelectual e Autismo (SERDIA). 
Nesta  quar ta- fe i ra  (28) ,  o 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria da Saúde (Sesa), 
inaugurou o serviço em Rio 
Bananal, município que integra a 
Região Central de Saúde.
Até o momento, o Governo do 
Estado já investiu mais de R$ 4 
milhões no cofinanciamento de 
33 municípios habilitados, dos 
q u a i s  2 7  j á  i n i c i a r a m  o s 
atendimentos, beneficiando mais de 2,5 
mil usuários. Os demais municípios estão 
em fase de implantação. Além disso, 
outros 14 municípios já manifestaram 
interesse em aderir  à Polí t ica de 
C o f i n a n c i a m e n t o  d o s  S E R D I A e 
encontram-se em processo de habilitação, 
representando uma adesão de 60% em 
todo o Estado.
O secretário de Estado da Saúde, Tyago 
Hoffmann, destacou a importância da 
interiorização da política pública. “O 
SERDIA representa mais do que um 
serviço de saúde. É uma porta aberta para 
o cuidado integral, próximo de onde as 
pessoas vivem. Estamos firmes no 
propósito de garantir que todos os 
capixabas tenham acesso a atendimentos 
qualificados, respeitosos e centrados nas 
necessidades das famílias, principalmente 
daquelas que convivem com o autismo e a 
def ic iência intelectual” ,  af i rmou o 
secretário.
Em Rio Bananal, a modalidade do SERDIA 

é o tipo 1 — modelo destinado a atender 
regiões com menos de 20 mil habitantes. 
Os atendimentos serão ofertados por meio 
da Associação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais (APAE). A expectativa é 
atender, mensalmente, cerca de 50 
usuários e realizar aproximadamente 250 
procedimentos. O serviço conta com um 
investimento mensal de R$ 37.882 mil, 
sendo R$ 7.200 custeados pelo Estado e 
R$ 30.682 pelo município.
O prefeito de Rio Bananal, Bruno Pella, 
celebrou a conquista e destacou o impacto 
positivo da parceria com o Governo do 
Estado. “Hoje é um dia muito feliz e 
extremamente importante para o nosso 
município e para toda a nossa população. 
A implementação do SERDIA representa 
um avanço significativo na nossa rede de 
saúde. Trata-se de uma política pública 
essencial, que certamente trará grandes 
benefícios para os usuários do serviço”, 
frisou o prefeito.
Para a superintendente Regional de 
Saúde de Colatina (SRSC), Kamila Roldi, 

a implantação do serviço reforça 
o compromisso do Estado com a 
equidade no acesso à saúde. 
“Esse é um passo importante 
para garantir o atendimento 
especializado no território onde 
as pessoas vivem. Rio Bananal 
passa a contar com uma rede 
mais estruturada, que acolhe, 
orienta e acompanha os usuários 
e  suas famí l ias  com mais 
proximidade e sensibilidade”, 
destacou a superintendente.
Ela disse ainda que Rio Bananal é 
o sétimo município da Região 
Central de Saúde a implementar 

o SERDIA em seu território. O serviço já 
está em funcionamento em Governador 
Lindenberg, Baixo Guandu, São Gabriel 
da Palha, Linhares e Águia Branca. Além 
disso, o município de Pancas já foi 
habilitado e, em breve, vai integrar a rede 
de atendimento.
O que é o SERDIA
O serviço constitui uma política estadual 
de estratégia para ampliar a assistência no 
Sistema Único de Saúde (SUS) e 
territorializar o atendimento à pessoa com 
deficiência intelectual e TEA. A política foi 
instituída por meio da Portaria Nº 159-R, 
de 20 de dezembro de 2022. O SERDIA é 
composto por médico, fisioterapeuta ou 
terapeuta ocupacional, fonoaudiólogo, 
psicólogo e assistente social. O acesso é 
realizado pela Atenção Primária, via 
Unidade Básica de Saúde (UBS).

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

3º TORNEIO MUNICIPAL DE PESCA ESPORTIVA DE NOVA 
VENÉCIA MOVIMENTA CIDADE E REFORÇA CONSCIÊNCIA 

AMBIENTAL

O último domingo (25) foi marcado pelo 
sucesso com a realização do 3º Torneio 
Municipal de Pesca Esportiva de Nova 
Venécia, promovido às margens do Rio 
Cricaré. O evento, que já entrou para o 
calendário esportivo e ambiental do 
município, é uma iniciativa do grupo 
Amigos do Cricaré, em parceria com a 
Associação Festa da Cappitella (Afecapi) 
e a Prefeitura de Nova Venécia, por meio 
das secretarias municipais de Esportes, 
Obras, Transporte e Serviços, e de Meio 

Ambiente.
Com o objetivo de incentivar o esporte, o 
lazer e a preservação ambiental, o torneio 
atraiu dezenas de part icipantes e 
movimentou a cidade ao longo de todo o 
dia. Além da competição, a programação 
contou com uma importante ação de 
cidadania: um mutirão de limpeza nas 
margens do Rio Cricaré. A iniciativa 
resultou na coleta de grande volume de 
resíduos e contribuiu para garantir um 
ambiente mais limpo, seguro e acolhedor 

p a r a  t o d o s  o s  p a r t i c i p a n t e s  e 
frequentadores da área.
O torneio também teve como foco a 
conscientização ambiental e o controle de 
espécies invasoras, como o bagre 
africano, que tem causado impacto 
negativo no ecossistema do rio. A prática 
da pesca esportiva, aliada à educação 
ambiental, visa reduzir a presença dessa 
espécie e promover o equilíbrio ambiental.
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‘MAIO AMARELO’: FISCALIZAÇÃO EM SANTA MARIA DE JETIBÁ 
REGISTRA MAIS DE 180 INFRAÇÕES DE TRÂNSITO

U m a  o p e r a ç ã o  i n t e g r a d a  d o 
Departamento Estadual de Trânsito do 
Espírito Santo (Detran|ES) em parceria 
com a Polícia Militar do Espírito Santo 
(PMES), por meio do Batalhão de 
Trânsito (BPTran), flagrou mais de 180 
infrações de trânsito no município de 
Santa Maria de Jetibá, nessa segunda-
feira (26). A blitz faz parte das ações 
planejadas pelo Órgão de trânsito para 
a campanha ‘Maio Amarelo’ e também 
no programa Força Pela Vida. 
A fiscalização foi realizada durante o dia 
e a noite e os agentes abordaram 350 
veículos,  incluindo automóveis, 
motocicletas e veículos de transporte 
de passageiros, e confeccionaram 188 
autos de infração por condutas vedadas 
pela legislação de trânsito. Um total de 
72 testes de a lcoo lemia foram 
realizados.  

E n t r e  a s  p r i n c i p a i s  i n f r a ç õ e s 
registradas, 49 motoristas foram 

autuados por deixar o 
condutor ou passageiro 
de usar o cinto de 
segurança;  21 por 
conduzi r  o veículo 
l i c e n c i a m e n t o 
atrasado; 18 por dirigir 
o  v e í c u l o  u s a n d o 
calçado inadequado; 
11 por dirigir veículo 
s e m  p o s s u i r 
habi l i tação; 07 por 
permitir que pessoa 
não habilitada conduza 
o  v e í c u l o ;  0 5  p o r 
conduzir motocicleta 
com a utilização de 
capacete de segurança 
sem viseira ou óculos 
de proteção; entre 
outras.  
O  g e r e n t e  d e 
F i s c a l i z a ç ã o  d e 
Trânsito do Detran|ES, 

J e d e r s o n 
L o b a t o , 
r e f o r ç a  a 
importância da 
a t u a ç ã o  n o 
interior. “Por 
ter um trânsito 
aparentement
e  m a i s 
tranquilo, por 
v e z e s ,  o s 
moradores do 
i n t e r i o r 
acabam não 
u t i l i z a n d o 
equipamentos 

de segurança obrigatórios, como cinto 
de segurança, capacete, até mesmo 
conduzindo sem estar devidamente 
habilitado. Destacamos que, além de 
representar  a  desobediênc ia  à 
legislação, esses comportamentos 
comprometem a segurança do próprio 
condutor, do passageiro e de outras 
pessoas nas vias. Então, mesmo que 
for circular em um trajeto curto, 
orientamos que todos pensem na 
segurança e na preservação da vida”, 
falou. 

Informações à Imprensa:  
Assessoria de Comunicação do 
Detran|ES  
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